
ГЛАЗУНОВКА

16 июля в селе Архангельском состо�
ятся районные спортивные соревнова�
ния, в которых примут участие трудо�
вые коллективы. Состязания будут по�
священы подвигу бойцов 81�й мото�
стрелковой дивизии, освобождавшей
летом 1943 года территорию Глазунов�
ского района от немецко�фашистских
захватчиков. В честь погибших солдат,
воевавших в этом соединении, в Архан�
гельском установлен обелиск, на кото�
ром высечены сотни имён советских
воинов. 

Напомним, что день освобождения
района от немецко�фашистских окку�
пантов — 25 июля. К этой дате в Глазу�
новке будут приурочены митинг на пло�
щади Славы, у райадминистрации,
спортивные мероприятия, будет орга�
низована широкая торговля.

ЗНАМЕНСКОЕ
В администрации района состоялось

совещание, на котором обсуждался во�
прос профильного и предпрофильного
обучения школьников. Предпрофильное
(элективное) образование планируется
ввести в девятых классах школ уже в
2005 — 2006 учебном году. Ребят будут
постепенно ориентировать на углублен�
ное изучение тех или иных предметов.
Чтобы выяснить отношение родителей
и учащихся к реформе, среди них про�
ведено анкетирование. Учителя прошли
предметную переподготовку. 

С 2006 — 2007 учебного года наме�
чено перевести школы на профильное
образование. Школьники 10 — 11�х
классов смогут выбрать любой из 12
профилей (физико�математический,
химико�биологический, социально�гу�
манитарный, оборонно�спортивный,
информационно�технологический, ху�
дожественно�эстетический и т.д.).

Цель реформы состоит в обеспече�
нии максимально полной преемствен�
ности между общим и профессиональ�
ным образованием. К примеру, Сели�
ховская сельская школа будет ориенти�
рована на агротехнологическое образо�
вание. 

Вместе с тем перед районными вла�
стями и педагогами стоит большая
проблема: сельские школы практически
все являются малокомплектными, име�
ют невысокую материальную обеспе�
ченность. Кроме того, как будет ре�
шаться вопрос, если школьник выберет
один профиль, а учебное заведение бу�
дет ориентировано на совершенно
иную специализацию?

ЗМИЁВКА
Вчера сотрудники районной админи�

страции, представители служб и ве�
домств, работники районного Дома
культуры совершили рабочую поездку в
деревню Барановку Кошелевской сель�
ской администрации. Поездка была ор�
ганизована по районной программе
"Малая деревня". Главной целью её ре�
ализации является комплексное оказа�
ние услуг населению. 

К примеру, вчера представители
районной администрации в Барановке
решали вопросы обеспечения этого на�
селённого пункта связью, топливом,
медикаментами. Кроме того, работники
районного Дома культуры выступили
перед жителями населённого пункта с
концертом. 

Поездки в отдалённые и малые де�
ревни совершаются регулярно. В июне
их состоялось десять. Вчерашняя по�
ездка в течение июля была уже второй.

НОВОСИЛЬ

В районе побывала правительствен�
ная делегация из Республики Таджики�
стан в составе 11 человек, среди кото�
рых были помощник президента рес�
публики, первый заместитель министра
сельского хозяйства Таджикистана, а
также руководитель отдела мониторин�
га исполнительного аппарата прези�
дента республики. Целью поездки ста�
ло ознакомление с работой сельскохо�
зяйственного кредитного потребитель�
ского кооператива "Взаимопомощь".
Аналогичную структуру в будущем пла�
нируется создать и в Таджикистане. 

В райадминистрации гости встрети�
лись за "круглым столом" с главой ад�
министрации района А.В. Лосятинским
и руководством кооператива, затем по�
бывали в населённом пункте Вяжи и на
страусиной ферме. Фермеры подели�
лись с гостями своим мнением относи�
тельно выгодности предоставления
кредитов.

Перед отъездом представителям Та�
джикистана подарили чернышинские
глиняные игрушки, производство кото�
рых налажено в районе. Эти игрушки
пользуются большим спросом у гостей
Новосиля.

* * *
Близится к завершению ремонт Но�

восильской средней школы. К настоя�
щему времени отремонтированы фун�
дамент и фасад здания, заменены две�
ри на центральном входе в школу, а так�
же в столовой и спортзале, покрашены
стены и полы. 

СОСКОВО
В скором времени в деревне Мура�

евке состоится открытие детского сада,
который будут посещать 14 ребятишек.
Учреждение разместится на втором
этаже здания, в котором располагаются
медицинский пункт, сельский клуб и
библиотека.

В советское время в Мураевке был
свой детский сад, но в годы нестабиль�
ной экономической ситуации он пре�
кратил своё существование.

Помещение учреждения сейчас ре�
монтируется. Сюда будет завезена но�
вая мебель. Средства на восстанови�
тельные работы выделены администра�
цией района.

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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ПРОГНОЗ ЦЕНТРОБАНКА: 
ИНФЛЯЦИЯ СНИЗИТСЯ
В минувшую среду на пленарном заседании Госдумы
председатель Центробанка С. Игнатьев пообещал, что
темпы инфляции снизятся.

Центробанку досталось от депутатов. В совместном за�
ключении банковского и бюджетного комитетов Госдумы вы�
ражалась озабоченность тем, что с учетом  данных текущего
года — 7,3% инфляции за пять месяцев — можно говорить о
переломе сложившейся в 1999 — 2003 годах тенденции к
снижению темпов роста цен.   Депутаты обратили особое
внимание на то, что стоимость минимального набора про�
дуктов питания растет опережающими темпами, составив
13,1% за январь — май.

Тем не менее, именно последний фактор позволяет
председателю Центробанка РФ верить в то, что удастся
удержать инфляцию в рамках 10%.  Он объяснил журналис�
там, что появление продукции нового урожая приведет к
снижению цен  на продовольственные товары и  уменьше�
нию инфляции в ближайшие месяцы.

ПРОДАВЦЫ СОТОВЫХ ТЕЛЕФОНОВ
СОЗДАЛИ АССОЦИАЦИЮ
В Москве прошел учредительный съезд ассоциации
мобильных технологий. В состав ассоциации вошли 22
компании, занимающиеся розничной продажей сотовых
телефонов и подключениями.

800 торговых точек участников этой ассоциации работа�
ют в 170 городах страны, реализуя в год 3,5 млн. телефонов
и осуществляя 5 млн. подключений к сотовым сетям.

Объединение региональных компаний  ставит перед со�
бой такие цели, как формирование единой маркетинговой
политики по всей стране, сопротивление экспансии крупных
московских компаний на рынки регионов.

По материалам деловой прессы.

ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ РОССИИ
Комбинация "Максимов+Обрубова" стала выигрышной. 
В Москве состоялся последний региональный этап
фестиваля "Вместе Радио", который проводится третий
год и собирает всё больше и больше профессионалов 
в области радиовещания. 

26 июня стала известна судьба выпус�
ков новостей, которые мы, "Европа +
Орёл", представили на номинацию
"Ежедневный информационный выпуск".
К этому моменту мы уже знали, что наши
новости — в коротком списке, и жюри
придётся выбирать из семи местных ра�
диостанций Центрального федерального
округа.

Сражаться за победу пришлось с матё�
рыми журналюгами�новостниками, чья
профессия — именно новости. Сами по�
нимаете, что "Европа плюс" лишь в малой степени информа�
ционная, а в большей музыкальная станция. И всё�таки мы
стали третьими в этой серьёзной номинации, впереди ока�
залось лишь "Русское Радио Калуга". А первое место жюри
оставило себе, не отдав никому. Работа ежедневных инфор�
мационных ведущих Василия Сапрыкина, Елены Обрубовой
и звукорежиссёра Дениса Максимова оценена профессио�
налами по её достоинству. Поздравления пока принимают�
ся, на картинке вы видите диплом фестиваля. А подробнее о
масштабности происходящего можно узнать на сайте
http://www.fnr.ru/ и http://www.radiofestival.ru/.

Елена ГОЛОВАНОВА.
Начальник отдела 

телерадиокомпании "Истоки".

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

(ЦБ России)
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Появление питомника привело
к быстрому увеличению площади
садов, которая только в окрестно�
стях Орла выросла десятикратно
всего за восемь лет его работы.
Все последующие годы наряду с
сохранением  хозяйственной и
помологической направленности
питомника здесь все больше вни�
мания уделялось изучению имею�
щихся сортов, а также выведению
новых сортов ведущих плодовых и
ягодных культур. Востребован�
ным он оказался и после револю�
ции. Сначала на базе предприя�
тия создается помологический
рассадник, который затем преоб�
разуется в расширенный опорный
пункт НИИ садоводства имени
И.В. Мичурина. С 1947 года он по�
лучает статус плодово�ягодной
опытной станции. 

Новая история научного центра
плодоводства на Орловщине на�
чинается в 1990 году, когда на ба�
зе станции и ее опытно�промыш�
ленного хозяйства был организо�
ван Всероссийский научно�иссле�
довательский институт селекции
плодовых культур (ВНИИСПК). И
сейчас это одно из ведущих се�
лекционных учреждений России с
большими научными достижения�
ми в области плодовых культур,
своими традициями и исследова�
тельскими школами. 

Систематические научные ис�
следования по селекции плодо�
вых и ягодных культур, оставив�

шие след в современном сорти�
менте, в институте (в ту пору пло�
дово�ягодной станции) начались
более полувека назад. Пионерами
этих работ стали широко известные
в научных кругах страны ученые�по�
движники А.В. Паршин, Г.К. Карпов,
В.П. Семакин, Е.Н. Седов, А.Ф. Та�
марова, А.Ф. Колесникова, Т.П. Оголь�
цова и ряд других. На протяжении
ряда лет работой института пло�
дотворно руководил губернатор
области Е.С. Строев.

За этот период в институте со�
здано и передано на государ�
ственное испытание свыше 170
сортов и подвоев плодовых куль�
тур, в том числе 54 сорта яблони
(из которых 31 сорт райониро�
ван), 14 сортов груши (6 райони�
ровано), 40 сортов вишни, 4 сорта
черешни, 8 — сливы и так далее.
Выведены 22 сорта черной и 16
сортов красной и белой смороди�
ны, из которых соответственно 8 и
3 сорта районированы.

Более 50 лет посвятил совер�
шенствованию сортимента се�
мечковых культур организатор
собственной научной школы, док�
тор сельскохозяйственных наук,
академик РАСХН Е.Н. Седов. Ре�
волюционным достижением для
отечественного садоводства в це�
лом стало создание под его руко�
водством 20 иммунных к парше
сортов яблони, в числе которых и
наиболее популярные среди са�
доводов области и соседних ре�

гионов Имрус, Кандиль орлов�
ский, Строевское, Свежесть и
многие другие. 

Приняв эстафету у Е.Н. Седова,
исследования по селекции груш
возглавляет в последние годы

доктор сельскохозяйственных на�
ук Е.А. Долматов. В центре этой
работы — выведение сортов, ус�
тойчивых к основным болезням,
зимостойких, имеющих плоды вы�
соких вкусовых и товарных ка�
честв.

Плодотворную работу в селек�

ции косточковых культур, начатую
доктором сельскохозяйственных
наук А.Ф. Колесниковой, продол�
жает кандидат биологических на�
ук Е.Н. Джигадло.

Большой вклад в создание но�

вых, устойчивых и иммунных к
мучнистой росе, крупноплодных
сортов черной смородины внесли
доктора сельскохозяйственных
наук Т.П. Огольцова и ее преемник
С.Д. Князев. Сорта красной смо�
родины с прекрасными десертны�
ми и технологическими качества�

ми в результате многолетней  це�
ленаправленной работы созданы
кандидатами наук Л.В. Баяновой и
О.Д. Голяевой. 

В последние годы ученые ин�
ститута ведут плодотворную ра�

боту по сортоведению и селекции
ряда нетрадиционных плодовых и
ягодных культур — рябины, обле�
пихи, ежевики, айвы японской и
других. 

Комплексность исследований,
проводимых в институте, преду�
сматривает также изучение таких

важных свойств новых сортов и
гибридных форм, как морозо� и
зимостойкость растений, биохи�
мический состав и технологиче�
ские качества плодов, их пригод�
ность к хранению и т.д. 

Результаты многолетних ис�
следований ученых ВНИИСПК на�
ходят свое отражение и в много�
численных статьях, публикуемых в
ведущих научных журналах и
сборниках трудов, а также в круп�
ных монографиях. Только за по�
следние годы изданы моногра�
фии Е.Н. Седова и Е.А. Долмато�
ва, Т.П. Огольцовой и С.Д. Князе�
ва. Подготовлен к изданию пер�
вый том многотомного исследо�
вания "Помология России". 

Большую роль в достижениях
коллектива ВНИИСПК сыграли
его постоянные активные творче�
ские связи, а также совместная
селекционная работа с другими
научно�исследовательскими уч�
реждениями России, а также
ближнего и дальнего зарубежья.

В настоящее время институт
располагает пятью исследова�
тельскими отделами и шестью
специализированными лаборато�
риями, 300 гектарами опытных
насаждений. Главным направле�
нием его научной деятельности
является создание новых, конку�
рентоспособных сортов плодовых
и ягодных растений, пригодных
для выращивания по современ�
ным технологиям. 

В ведении ОПХ института име�
ется 1385 гектаров сельхозуго�
дий, в том числе 419 гектаров са�
дов, где ежегодно  производится
около ста тысяч саженцев плодо�
вых, декоративных и ягодных
культур десятков сортов, в основ�
ном селекции самого ВНИИСПК,
которые пользуются широким
спросом у садоводов как нашей
области, так и далеко за ее преде�
лами.  

Юрий СЕМЁНОВ.

ВНИИСПК — 160 ЛЕТ

Флагман научного плодоводства
160 лет назад по распоряжению Министерства
государственных имуществ Российской империи в четырех
верстах от Орла был заложен древесный питомник площадью
15 десятин. Главными задачами этого опытного
сельскохозяйственного учреждения являлись "развитие
садоводства у государственных крестьян, акклиматизация и
распространение полезных плодовых, ягодных, декоративных
и овощных культур в Орловской и прилегающих к ней
губерниях". Уже на четвертый год после официального
открытия питомник стал одним из ведущих в стране
производителей саженцев ягодных  (несколько позднее и
плодовых) культур, а также семян улучшенных 
сортов овощных культур.

Думаю, что директор
предприятия ФГУ "Ор�
ловский ЦСМ" В.И. Ко�

валев тоже согласится с
тем, что трудолюбие со�
трудников —   важное качес�
тво, необходимое для   эф�
фективной работы всего
коллектива. Однако недавно
Виктор Иванович дал повод
говорить о себе как о руко�
водителе, который первым в
Орловской области (а мо�
жет, даже во всей стране)
объявил выговор сотрудни�
це за то, что она по соб�
ственной инициативе, чтобы
не подвести свое бюро и
весь коллектив, вышла на
работу в выходной день. При
этом она совсем не требо�
вала, чтобы ей  заплатили
зарплату за этот день.

19 мая 2005 года в откры�
том судебном заседании
рассматривалось  граждан�
ское дело   по иску начальни�
ка бюро приема заказов 
А.А. Исаевой к ФГУ "Орлов�
ский центр стандартизации,
метрологии и сертификации"
о снятии дисциплинарного
взыскания. Алла Алексеевна
Исаева была решительно не
согласна  с выговором, объ�
явленным ей приказом от 14
марта с.г. за нарушение тре�
бований ст. 113 Трудового ко�
декса, считая его незакон�
ным. Ей ставилось в вину то,
что 26 февраля, в субботу,
она  вышла  на рабочее место
и привлекла к работе инже�
нера бюро приема заказов 
Т.А. Лазареву без   письмен�
ного разрешения работода�
теля.   

Что же заставило Аллу
Алексеевну себе на беду
провести  свой законный
выходной день на работе?
Она сама объясняла это в
суде   исключительно произ�
водственной необходимос�
тью. Ведь два работника бю�
ро отсутствовали по причи�

нам отпуска и болезни, по�
этому нагрузка на других за�
метно увеличилась. По сло�
вам А.А. Исаевой, инженер
бюро Т.А. Лазарева, на кото�
рую приказом по ФГУ были
дополнительно возложены
обязанности и старшего
приемщика заказов,  не ус�
певала в течение рабочей
недели надлежащим обра�
зом оформить текущую до�
кументацию. Нужно было за�
нести значительный объем
информации с бумажных
носителей  в компьютерную
программу.  И  Алла Алексе�
евна решила помочь своей
сотруднице, понимая про�
изводственную важность
своевременного выполне�
ния этой работы для бюро
приема заказов и всего
предприятия. 

Итак, 25 февраля 
А.А. Исаева обрати�
лась со служебной за�

пиской к заместителю ди�
ректора ФГУ "Орловский
центр стандартизации, мет�
рологии и сертификации"
В.С. Полехину  с просьбой
разрешить ей, а также инже�
неру Т.А. Лазаревой  выйти
на рабочее место на следу�
ющий день с 9.30 до 17 ча�
сов. Он наложил положи�
тельную резолюцию. Эту бу�
магу Исаева и показала ох�
раннику, пропустившему ее
с подчиненной на родное
предприятие в субботу. 

С работой в тот день у них
проблем не было: все, что
нужно было, они успели сде�
лать. Проблема возникла в
другом отношении. 

Поставивший свою визу
на служебной записке 
В.С. Полехин решил согласо�
вать данный вопрос с дирек�
тором предприятия В.И. Ко�
валевым. А  первый руково�
дитель сказал свое веское
слово: что он не разрешает

им приходить на рабочее
место в субботу. Выступая в
судебном заседании,  В.С. По�
лехин признал, что  отстава�
ние по служебным вопросам в
бюро приема заказов в связи
с отсутствием двух сотруд�
ников действительно было,
потому он и поставил  свою
положительную  визу.  Но
сейчас он считает,  что Исае�
ва  поступила некрасиво,
предъявив охране подпи�
санную им служебную запи�
ску, не имевшую, по его
мнению, законной силы. 

Похоже,  что Алле Алексе�
евне  в тот февральский
день, когда вот�вот  должны
были подводиться итоги ра�
боты за месяц, пришлось
делать весьма драматичный
выбор. Даже зная о позиции
директора, рискнуть и выйти
на работу в субботу, чтобы
справиться с вынужденным
отставанием, или отдыхать в
этот день по полной про�
грамме и ожидать  взыска�
ния за то, что возглавляемое
ею бюро не справилось с
работой в феврале.  Миро�
вой судья судебного участка
№ 1 Заводского района Ор�
ла Е.П. Никитина уточнила у
В.С. Полехина:  "А если бы
она не выполнила работу,
могла бы получить взыска�
ние за это?". "У нас такого
не бывает, все выполняют",
— ответил он. 

Но так ли все замеча�
тельно с выполнени�
ем? У нас в редакции

имеется копия распоряже�
ния по ФГУ "Орловский
ЦСМ", подписанного В.И. Ко�
валевым 14 марта 2005 года.
В нем говорится: "В целях
восполнения денежных
средств, недополученных
ФГУ "Орловский ЦСМ" в со�
ответствии со сметой дохо�
дов и расходов в результате
невыполнения плановых за�
даний в январе — феврале
2005 года  подразделениями
ФГУ "Орловский ЦСМ", уста�
новить  дополнительные ме�
сячные задания на апрель —
июнь 2005 года".  Скажем,
отделу поверки и калибров�
ки теплотехнических и ли�
нейно�угловых средств из�
мерений было установлено
дополнительное задание  на
сумму 59692 рубля.

Что же плохого в том, что

Исаева решила пожертво�
вать своим выходным днем
и безвозмездно порабо�
тать для родного предпри�
ятия? В.И. Ковалев признал
на суде, что не так давно
сотрудники предприятия
выходили на работу в вы�
ходной день, но то речь
шла о подготовке важных
документов,  и принимал
тогда решение он. А тут, по�
лучается, сплошное само�
вольство начальницы бюро
приема заказов. И почему,
удивлялся директор, она
внушила своей подчинен�
ной, что за невыполнение
работы ей будет взыска�
ние? А потому, объяснял в
суде адвокат Аллы Алексе�
евны, что между Исаевой и
директором ФГУ Ковале�
вым существует конфликт.
Представители ФГУ в су�
дебном заседании ссыла�
лись на то, что  согласно
инструкции по охране тер�
ритории выход на работу в
выходные дни возможен
только с письменного раз�
решения директора центра
в  связи с тем, что здесь
хранятся и сведения, со�
ставляющие государствен�
ную тайну. Однако они же
подтвердили, что работа
Исаевой не имеет отноше�
ния к этим секретным ма�
териалам. Еще они ссыла�
лись на то, что согласно
Трудовому кодексу работа
в выходные дни осуществ�
ляется с письменного раз�
решения работодателя. И
адвокат Исаевой был вы�
нужден поправить их, что,
напротив, это работода�
тель должен получать пись�
менное согласие работни�
ков для привлечения их к
работе в выходной для вы�
полнения срочных работ.
Адвокат говорил: если на�
рушена инструкция по
охране территории, то на�
казывайте охранника, про�
пустившего людей не с той
подписью в служебной за�
писке, а зачем наказывать
Исаеву за ненадлежащее
выполнение должностных
обязанностей, если она ра�
ди их выполнения пришла
работать в свой выходной?
Словом, все было похоже
на то, что, объявив Исаевой
выговор,  директор ФГУП
просто решил поставить на

место начальницу бюро,
посмевшую ослушаться его
даже в интересах предпри�
ятия, чтобы другим непо�
вадно было. 

Судья объявила реше�
ние:   исковые требо�
вания А.А. Исаевой к

ФГУ "Орловский ЦСМ" удов�
летворить, признать неза�
конным приказ ФГУ от 14
марта о привлечении ее к
дисциплинарной ответ�
ственности. И выплатить в
пользу истицы 5 тыс. рублей
за моральный вред, потому
что она тяжело переживала
взыскание, вынуждена была
обратиться к врачу, взять
больничный лист.

Так получилось, что с су�
да я ехала в машине вместе
с В.И. Ковалевым и не�
сколькими сотрудниками
ФГУ, которые дружно выра�
жали свое неодобрение
А.А. Исаевой. Директор
ФГУ был  недоволен  реше�
нием  суда и обещал, что
будет его опротестовывать.
Он вспомнил, что был пред�
седателем горсовета, что
его все знают.  Мне показа�
лось, что  он рассматривает
судебный иск сотрудницы
как  удар по своему автори�
тету и что его это сильно за�
дело. Виктор Иванович обе�
щал мне, что готов органи�
зовать встречу с любыми
работниками  Орловского
ЦСМ. Однако мои звонки в
приемную этого предпри�
ятия оказались безрезуль�
татными. Зато недавно в
одной  из местных газет я
прочитала хвалебный  ма�
териал о грамотном, совре�
менно мыслящем руково�
дителе предприятия ФГУ
"Орловский ЦСМ" В.И. Ко�
валеве, которое успешно
сертифицировало систему
менеджмента качества.
Должно быть, это можно
считать его ответом на
звонки корреспондента
"Орловской правды"?

Мы расскажем, чем за�
кончится рассмотрение это�
го уникального судебного
дела. И ждем писем читате�
лей, которым есть что ска�
зать по таким темам, как
трудовые отношения работ�
ников с работодателями, ав�
торитет руководителя.     

Людмила СТАВЦЕВА.

СИТУАЦИЯ

Выговор — за усердие?
Во все времена ценилось трудолюбие. Ученым оно
помогало делать открытия. Инженерам —
совершенствовать производство, внедрять
новшества. Впрочем, какую профессию ни назови —
без трудолюбия ты просто никому не будешь
нужным, подведешь и себя, и людей. Старшее
поколение, наверное, помнит, каким огромным
уважением в обществе пользовались стахановцы —
рабочие, перевыполнявшие нормы в несколько раз.
Их буквально носили на руках. Сейчас, когда
предприятия стараются завоевать достойное место
на российском, зарубежном рынках, трудолюбивые
и инициативные работники —  это основа успеха. 

Продолжение на 8)й стр.
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В ОРЛЕ

СМЕНА ДЛЯ ТРУДНЫХ

ПОДРОСТКОВ

15 подростков, относящихся к
группе социального риска, из Орла и
Орловского района отправились в
трудовой лагерь, расположенный не�
подалёку от пионерского лагеря
"Мечта". В роли организаторов поезд�
ки выступили областное управление
по делам молодёжи и орловская обла�
стная общественная организация "Де�
сантник". 

Ребята в течение 15 дней будут очи�
щать от мусора лес и участвовать в
спортивных мероприятиях: дайвинге,
прыжках с парашютом. Занятия прове�
дут инструкторы "Десантника".

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН

ГОТОВИМСЯ К ПРАЗДНИКУ

В районе продолжается подготовка
к празднованию дня города. Районной
администрацией разработан план ме�
роприятий, который предусматривает
благоустройство памятных мест и про�
ведение культурно�массовых меро�
приятий, направленных в том числе и
на патриотическое воспитание моло�
дёжи. Большое внимание будет уделе�
но улучшению  условий жизни участни�
ков войны, инвалидов войны и труда
(оказание помощи в уборке помеще�
ний, бесплатные бытовые услуги). 

Накануне 5 августа ветераны Вели�
кой Отечественной войны примут учас�
тие в митингах на предприятиях райо�
на ("Текмаш", "Погрузчик", в отделении
железной дороги) и в открытии памят�
ного знака, посвящённого подвигу мо�
ряков�десантников в селе Крупышине
(Дмитровский район). Кроме того, в
конце июля планируется поездка 30
ветеранов в село Клеймёново (Орлов�
ский район) на родину А.А. Фета.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД

На  базе спорткомплекса "Жилищ�
ник" состоялся районный турнир по
футболу среди дворовых команд. Ор�
ганизатор — отдел по работе  с моло�
дежью администрации района. В со�
ревнованиях приняли участие 20 дво�
ровых команд (более 150 детей). 

Игры проходили в двух возрастных
группах: старшей (1989 — 1991 годов
рождения) и младшей (1992 — 1994
годов рождения). 

По итогам двухдневных поединков
победителем в старшей возрастной
группе стала команда "Дети света". 
В младшей группе первое место заня�
ла команда "Стелс". Победители на�
граждены грамотами районной адми�
нистрации и ценными призами. 

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

ПЕРСОНАЛЬНАЯ ВЫСТАВКА 

15 июля в 15.00 в Орловском музее
изобразительных искусств открывает�
ся первая персональная выставка из�
вестного орловского графика М.А. Шу�
раева. В экспозиции, посвящённой 
62�й годовщине освобождения Орла от
немецко�фашистских захватчиков, бу�
дет представлено более 20 работ, вы�
полненных в технике автолитографии

(рисование на камне специальными
карандашами или тушью), 70 — 80�х
годов из серий: "Ритмы пятилетки",
"Город, люди, птицы, агрессия", "Мос�
ты". Эти картины, несмотря на смену
эпох, по�прежнему вызывают большой
интерес у специалистов. 

Михаил Августович известен не
только как великолепный график, но и
как художник�педагог. Он преподавал в
детской художественной школе № 1, в
орловском художественном училище, а
также на художественно�графическом
факультете ОГУ. Многие орловские ху�
дожники являются его учениками. Сре�
ди них — Николай Силаев и Ольга Ду�
шечкина.  

Экспозиция будет работать в тече�
ние двух месяцев с 10.00 до 17.00,
кроме понедельника. Адрес: улица Ок�
тябрьская, 29. Цена билета на выстав�
ку — 10 рублей.

Информагентство

"Орловской правды".

— Я работаю в сфере культуры
30 лет и могу с полным основани�
ем утверждать, что если новый
закон будет исполнен буквально,
то будущий год станет годом
развала всей системы работы в
культурной сфере на селе, — го�
ворит начальник управления
культуры и искусства админист�
рации Орловского района Т.В. Ба�
лачихина.

Еще в начале 1990�х годов уч�
реждениям культуры было пред�
ложено самим распоряжаться
выделяемыми средствами, ис�
кать дополнительные источники
доходов и даже формировать
фонды. Однако денег в этой сфе�
ре не стало больше. В целом
сложная экономическая ситуация
не позволила "обзавестись"
спонсорами и меценатами. Кро�
ме того, самостоятельное веде�
ние хозяйства предполагает на�
личие специалистов: экономис�
тов, юристов. Однако штат управ�
ления культуры остался прежним.
С такой основой нечего и гово�
рить о каком бы то ни было само�
развитии учреждений культуры.
Однако этот опыт был полезен, он

еще раз доказал — без государ�
ственной поддержки культура не
выживет.

В связи с введением в дей�
ствие нового закона есть опас�
ность разрушить сложившуюся
централизованную библиотеч�
ную систему. Без поддержки ос�
танутся ее небольшие отделения
при сельских поселениях, нет га�
рантии, что они смогут сущест�
вовать. По словам Т.В. Балачихи�
ной, есть серьезные опасения,
что в связи с реформой местно�
го самоуправления руководить
нашей культурой станут люди
случайные, далекие от специфи�
ки этого рода деятельности.
Ведь работа библиотек — это не
только сохранение книжного
фонда и выдача книг, как думают
многие, но и организация выста�
вок, пропаганда, организация
литературных вечеров и многое
другое. В настоящее время
сельские библиотеки только на�
чали осваивать компьютерную
технику, этот сложный, дорого�
стоящий процесс, наконец,
сдвинулся с мертвой точки. Но
если библиотеки будут финанси�

роваться по принципу "что оста�
нется", то, скорее всего, погас�
нет и последняя искра культур�
ного огонька.

— Меня волнует судьба две�
надцати наших творческих кол�
лективов, носящих звание народ�
ных — лауреатов международ�
ных, Всероссийских и областных
конкурсов и фестивалей. Они яв�
ляются своеобразной визитной
карточкой Орловского района, —
говорит Т.В. Балачихина.

Несмотря на слабую матери�
ально�техническую базу в сель�
ских клубах, культурно�массовая
работа ведется достаточно ак�
тивно. Жители Орловского райо�
на занимаются более чем в 300
кружках художественной самоде�
ятельности.

В ряде регионов уже сейчас
пытаются найти выход из слож�
ной ситуации, в которой оказа�
лись учреждения культуры. Один
из вариантов — делегирование
полномочий. Собственником
объектов культуры продолжает
оставаться муниципалитет, а
фактическим учредителем —
районный отдел культуры. То же
самое и с финансированием:
расходы на содержание учрежде�
ний культуры покрываются из
районного бюджета через отделы
культуры или централизованные
бухгалтерии администраций
сельских и городских поселений.

По мнению Т.В. Балачихиной,
было бы целесообразно создать

на базе районных учреждений
культуры отделы "межпоселенче�
ского" характера, которые взяли
бы на себя часть функций по уп�
равлению и организации библио�
течного дела, по учебе кадров,
методическое обеспечение. Это
позволило бы более эффективно
осуществлять управление дея�
тельностью сельских отделов
культуры, сконцентрировать ре�
сурсы, упростить ведение финан�
совой отчетности.

В ведении управления культу�
ры и искусств находятся и вопро�
сы учета и охраны памятников ис�
тории и культуры. Их на террито�
рии Орловского района более
ста. Вопросы распределения
обязанностей в этой сфере так
же остаются открытыми. Между
тем сейчас принимаются уставы
муниципальных образований, где
можно прописать четкие границы
полномочий между муниципаль�
ными службами.

— Важным условием перехода
всей нашей сферы к работе в но�
вых условиях является продуман�
ность и постепенность, — считает
начальник управления культуры и
искусств администрации Орлов�
ского района Т.В. Балачихина. —
Так можно не только сохранить
накопленное многолетним тру�
дом, но и поднять уровень куль�
турной работы на новую, более
высокую ступень.

Юлия КОРОЛЕВА.

Лебединая песня культурной сферы?
В связи с принятием нового закона о местном самоуправлении

одним из самых болезненных становится вопрос "передачи"

учреждений социальной сферы в собственность

муниципалитетов. Не будет преувеличением сказать, что

большинство территорий области с трудом найдут средства для

того, чтобы содержать аппарат собственных сельских и

городских администраций, что уж говорить о домах культуры,

школах, детских садах…

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Нередко пожилые люди жалуются на одинокую
старость, на отсутствие заботы со стороны близких
и государства. Однако мне известны другие приме�

ры. Я пенсионерка, живу в г. Ливны, общаюсь с такими же, как
и я, пожилыми людьми. Многие из них пользуются услугами
нашего центра социального обслуживания. Социальные ра�
ботники не только помогают старикам решать их бытовые
проблемы, но зачастую заменяют им близких и родных.

Мне известно, что немало одиноких пенсионеров почти
ежедневно посещают Дом ветеранов, — там работает группа
дневного пребывания. Его сотрудники творят чудеса: не по�
зволяют старикам скучать, и уж тем более впадать в депрес�
сию. А ведь с одинокими пожилыми людьми это нередко слу�
чается. Мои знакомые с восторгом рассказывали о днях, про�
веденных в Доме ветеранов:  там они были окружены внима�
нием и заботой. Уверена, что их больше не страшат старость
и болезни, ведь они не одиноки.

Л. ШИШКИНА.
г. Ливны.

Они не одиноки

РЕЗОНАНС

«Пришел за рецептом
— ушел с давлением»

Полностью поддерживаю Н. Логвинова, автора
письма, которое было опубликовано в вашей газете
1 июля. Мы с мужем тоже льготники, но ходим выпи�

сывать лекарства не чаще, чем три раза в месяц, так как вы�
стаивать мучительные очереди невозможно. А что делать —
покупаем в основном за свои деньги.

Мой муж перенес крупноочаговый инфаркт, и в больнице
имени Семашко кардиолог рекомендовал ему медикаменты.
Но врач нашей поликлиники №1 не выписал ни одно из необ�
ходимых мужу лекарств. Более того, он выписал то, которое
противопоказано при сопутствующем заболевании.

У меня же был перелом 12�го грудного позвонка 2�й степе�
ни. Говорю врачу, что я физически не могу долго стоять, а си�
деть еще труднее, на что он ответил: "Ну тогда бегайте!" Вы
считаете, такой человек может работать с людьми? Попроси�
ла его выписать мне лекарство, которое обычно покупаю за
свои деньги, но по закону имею право на бесплатное. И что
же? Он ужаснулся и сказал, что это слишком дорогой препа�
рат.

А. ВАСЮТИНА.
Пенсионерка.

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ

НАША МАРКА

Не раз приходилось видеть на прилавках магазинов аккуратные упаковR
ки, внешне напоминающие пачки сливочного масла, под непривычным
названием «спред». Тут же на маркировке указан и его производитель —
ЗАО «Молочные продукты», которое единственное в нашем регионе наR
ладило выпуск спреда. Что кроется за этим словом? Ответить на наши
вопросы мы попросили старшего преподавателя кафедры товароведеR
ния и технологии продуктов питания ОрелГТУ А.П. СИМОНЕНКОВУ. НаR
учные работники владеют необходимой информацией по спредам на
основе исследований физикоRхимических и микробиологических покаR
зателей.

— Анна Павловна, объясните, что такое спред?

— Словом «спред» специалисты заменили наименования: «масло легкое»,
«масло сверхлегкое», «масло комбинированное». Это название произошло от
английского существительного spread — пастообразный продукт и от глагола
to spread — намазывать, т.е. его, как пасту, легко намазать на кусочек хлеба,
ведь он очень пластичен.

— А зачем понадобилось вводить новое обозначение вместо всем поR

нятного «масла легкого»? 

— Технология спредов — технология новая, ГОСТ на эту продукцию разрабо�
тан совсем недавно — в июле прошлого года. И он четко разделяет спред и сли�
вочное масло. Маслом сливочным коровьим можно назвать лишь продукт, изго�
товленный из натуральных сливок жирностью не ниже 64%. А в спредах исполь�
зуют и сливки, и молоко цельное, и пахту, а также в обязательном порядке рас�
тительное масло (это может быть подсолнечное, соевое, арахисовое, пальмо�
вое, кукурузное). Допускается добавление витаминов, пищевкусовых добавок,
ароматизаторов.

В то же время спред — и не маргарин. Отличие в том, что в спредах присут�
ствует высокое содержание натурального молочного сырья, а в маргарине оно
практически отсутствует или заменено ароматизаторами. Так что спреды — это
новые продукты, имеющие сложный сырьевой состав, молочно�растительные,
масложировые компоненты.

— На кого рассчитан этот продукт?

— Спреды прежде всего рекомендованы для диетического питания и пита�
ния в целях профилактики. Ведь этот продукт имеет сбалансированный состав.
Помимо молочных жиров в него входят и растительные, а они включают в себя
полиненасыщенные жирные кислоты (линолевая, линоленовая, арахидовая),
которые благоприятно влияют на наш организм. Да плюс практически полный
ряд жирорастворимых витаминов. Помимо этого спреды подразделяются на
высоко� средне� и низкожирные группы. Последние могут иметь всего лишь
35% жирности. 

— Как вы считаете, станут ли спреды популярными в России? 

— Конечно. Для потребителя определяющими являются два критерия. Пер�
вый — цена. Она намного ниже цены сливочного масла. Второй — качество:
улучшенный состав, комбинированность, большой диапазон жирности (в том
числе низкожирность), оптимальные сроки хранения по сравнению с маслом. 

Кстати, спред — продукт новый и непривычный для россиян — в странах Ев�
ропы и Америки уже  давно пользуется высоким спросом: уровень его потреб�
ления значительно выше уровня потребления сливочного масла. Только за по�
следнее десятилетие ассортимент спредов увеличился в 10 раз. Зарубежных
покупателей помимо перечисленного  привлекает пониженное содержание хо�
лестерина.

— Имеются ли спреды в продаже в магазинах Орла и области?

— И были, и есть, но пока в небольших количествах. И кто пробовал их, ста�
новится постоянным покупателем. Привлекают, повторюсь, не только низкая
цена, но и приятные вкусовые качества, пониженное содержание холестерина,
сбалансированный состав продукта, оптимальное содержание растительных и
животных жиров.

Применение растительных масел в
производстве молочных продуктов не яв�
ляется открытием нашего времени. В
1980�е годы эти компоненты широко ис�
пользовались в нашей стране в производ�
стве молочных смесей высокого качества
для детского питания (заменителей жен�
ского молока). А первые разновидности
масла со смешанным жировым составом
появились как продукты диетического и
специального назначения еще раньше, в
1970�е годы.

Тогда главным мотивом развития рын�
ка комбинированных молочных продук�
тов был вопрос гигиены пита�
ния. Появилась необходи�
мость в новой группе продук�
тов, биологическая ценность
которых повысилась бы за
счет увеличения доли полине�
насыщенных жирных кислот.
И практические разработки
действительно последовали, в
том числе была создана спе�
циальная жировая композиция, макси�
мально возможно отвечающая требовани�
ям так называемого «идеального жира»
(степень замены ею молочного жира в
продукте составила 40%). Но в силу раз�
ных причин эти разработки не были вос�
требованы российской промышленнос�
тью.

И только потом на первый план вышла

причина экономическая: резкое сниже�
ние жизненного уровня населения, паде�
ние объемов производства молока и соот�
ветственно хронический недостаток сы�
рья для выпуска традиционных видов
продукции маслоделия. Все это вместе
взятое стало сильным стимулом к разви�
тию производства комбинированного
масла.

Сейчас технологии изготовления спре�
дов стали очень востребованными. Ведь в
настоящее время представления о здоро�
вом питании сильно изменились. Совре�
менные данные о влиянии отдельных пи�

щевых ингредиентов на здоровье челове�
ка позволили создать новые направления
в науке о питании. Все это повлекло за со�
бой появление на рынке высококачест�
венных заменителей молочного жира но�
вого поколения.

Мировые тенденции в области питания
связаны с созданием функциональных
продуктов, способствующих улучшению

здоровья при их ежедневном употребле�
нии. К функциональным компонентам
относятся витамины, пищевые волокна,
минеральные вещества, микроэлементы,
бифидобактерии, антиоксиданты, олиго�
сахариды, полиненасыщенные жиры. Од�
ним из важнейших направлений разра�
ботки функциональных продуктов явля�
ется использование в питании населения
растительных масел и жиров.

Спреды богаты полиненасыщенными
жирными кислотами (витамин F), полез�
ными для здоровья за счет содержания
высококачественных растительных масел

(чего нет в сливочном
масле). Как показывает
зарубежный промыш�
ленный опыт, а также ре�
зультаты научных иссле�
дований ВНИИМС, Ин�
ститута питания АМН
РФ, практический опыт
ряда передовых промыш�
ленных предприятий на�

шей страны, спред и может быть, и
является продуктом здорового питания,
отвечающим самым современным требо�
ваниям науки к гигиене питания, отлича�
ется высокими потребительскими свой�
ствами и именно на этом основании со�
ставляет достойную и честную конкурен�
цию сливочному маслу из коровьего мо�
лока.

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ
Спред не твердеет даже в холодильнике, на сковородке

комбинированный продукт плавится, а не «горит», как слиR

вочное масло. Спреды оптимально подходят для приготовR

ления горячих и холодных бутербродов, для выпечки, жарR

ки, добавления к кашам, гарнирам.

СПРАВКА ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ
Маркировка каждой упаковки спреда (топленой смеси) должна

обязательно содержать следующую информацию:

— наименование продукции, исключающее слово «масло»;

— наименование и местонахождение изготовителя;

— массовую долю жира;

— состав продукции, в том числе пищевкусовые и биологически

активные добавки;

— пищевую ценность;

— содержание консервантов (при наличии);

— массу нетто;

— дату изготовления и срок годности;

— обозначение госстандарта;

— информацию о сертификации.         

Если слово «спред» для по�
требителей еще не стало при�
вычным, то сам продукт в том
или ином виде давно присут�
ствует на нашем столе. Почти
все наименования масел,
продаваемых на рынке страны
(а их великое множество, и мы
по�прежнему принимаем их
за сливочное), не что иное,
как спред. И не нужно думать,
что это плохие или даже вред�
ные продукты. В них прекрас�
но совмещаются полезные
свойства молочного жира и
растительных масел, причем
последние восполняют дефи�

цит жизненно важных, неза�
менимых для организма кис�
лот.

Кроме пользы для здоро�
вья, применение раститель�
ных масел выгодно и для про�
изводства: это дешевое и до�
ступное сырье. И не случайно
так широко и быстро растет
производство комбинирован�
ных молочных продуктов.

Это не только спреды, ко�
торые мы покупаем в наряд�
ных упаковках для бутербро�
дов, добавления в различные
блюда. Их мы давно употреб�
ляем в качестве добавок в

продуктах молочной, хлебопе�
карной, кондитерской, кон�
сервной и других отраслях
промышленности. Это, напри�
мер, плавленые, аналоговые
колбасные, глазированные
сыры и даже мороженое. 

И этому можно только ра�
доваться. В силу пониженного
содержания холестерина
спреды очень полезны пожи�
лым людям, особенно с забо�
леваниями сердечно�сосуди�
стой системы, а также всем
тем, кто заботится о своем
здоровье. 

ЗАО «Молочные продукты»,

единственное в регионе, спе�
циализируется на выпуске
спредов. Высокое качество
спредов компании  может
оценить любой потребитель.
Подтверждение тому — и мно�
жество наград, полученных на
престижных выставках, и ре�
гулярные экспортные постав�
ки собственной продукции за
рубеж.

Серт. соответ. № РОСС RU.АЯ22.В16746

ЗАО «Молочные продукты»:

302030, г. Орел, ул. Высо�
ковольтная, 4.

Тел.: (0862) 72�55�07, 72�56�09.
www.molproducts.ru.

Мечта об «идеальном жире»

Давно знакомый незнакомец, 
или Стоит покупать орловское 

СПРЕДЫ — ПРОДУКТЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Подготовила Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ. Фотографии Натальи ЮРАСОВОЙ.
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